

Retour sur la journée d'échanges du 21 juin 2022 « Conséquences sanitaires et sociales de la crise du coronavirus »

INFORMATIONS GÉNÉRALES.....	1
REMARQUE SUR LA DIFFUSION DE CONTENU SUR LE SITE DE LA PFOSS	1
IMPACTS DÉMOGRAPHIQUES ET SOCIAUX DE LA CRISE SANITAIRE DE LA COVID-19	2
LA SANTÉ ET LA CRISE COVID-19 PERÇUES PAR LES HABITANT-ES DE LA MÉTROPOLE CLERMONTOISE	4
IMPACTS DE LA CRISE SUR LE MARCHÉ DU TRAVAIL EN AUVERGNE-RHÔNE-ALPES	5
OBJECTIVER LES EFFETS DE LA CRISE AFIN D'ÉCLAIRER LA DÉCISION POLITIQUE (2 ^{ème} partie).....	5
CONSÉQUENCES « SANTÉ-SOCIAL » DE LA CRISE DU CORONAVIRUS	7

INFORMATIONS GÉNÉRALES

Soizic ARGAUD, Coordinatrice de la PFOSS, ORS Auvergne-Rhône-Alpes

La journée d'échanges du 21 juin 2022 a réuni en présentiel à Lyon une vingtaine de professionnel·les de l'analyse de données, de l'action sociale et de la santé, autour des conséquences de la crise du coronavirus. Pour se retrouver à cette occasion, les partenaires présents (24 le matin, 15 l'après-midi) ont fait le déplacement depuis Lyon (11), Grenoble (7), Clermont-Ferrand (4), Roanne (1) et même Turin (1).

Cette rencontre est le 3^{ème} rendez-vous qui clôt notre cycle d'échanges autour des conséquences sanitaires et sociales de la crise de la covid-19. Elle fait suite aux matinées d'échanges organisées en visioconférence les 12 avril et 24 mai 2022.

Vous retrouverez ci-dessous un retour sur cette rencontre ainsi que des liens vers diverses ressources complémentaires partagées lors de nos échanges à cette occasion. Les supports de présentation des différents intervenant·es vous seront également accessibles (sous réserve).

REMARQUE SUR LA DIFFUSION DE CONTENU SUR LE SITE DE LA PFOSS

Les différents comptes-rendus que nous vous communiquons, les documents présentés lors de nos rencontres ainsi que diverses ressources complémentaires qui vous sont accessibles depuis l'espace membre du site de la PFOSS sont réservés aux adhérents de la PFOSS. En tant que membres du réseau PFOSS, vous pouvez accéder à cet espace (identifiant et mot de passe unique et spécifique à votre structure). Pour toute difficulté de connexion, contactez-nous.

[Cliquez ici pour rejoindre l'espace membre](#)

Pour toute suggestion de modification ou d'ajout à ce document, contactez-nous.

coordination.pfoss@ors-auvergne-rhone-alpes.org ; 04 73 98 75 53

Séverine MUGNIER & Emma BIANCO, Insee Auvergne-Rhône-Alpes

Comment ont évolué la mortalité et la natalité pendant la crise sanitaire ? Quels sont les impacts de cette crise sur la situation financière des individus ? Lors de cette intervention, l'Insee est revenu sur certains éléments probants publiés depuis mars 2020 et apportant un éclairage démographique sur la situation d'aujourd'hui, plus de 2 ans après le 1^{er} confinement.

Nos collègues nous ont ensuite proposé un focus sur l'enquête EpiCov (pour épidémiologie et conditions de vie sous le covid-19) : une grande enquête statistique sur l'état de santé et les conditions de vie en lien avec l'épidémie due au coronavirus en partenariat avec la DREETS Auvergne-Rhône-Alpes.

Présentation et ressources supplémentaires

- Support de la présentation (disponible en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- [Présentation de l'enquête EpiCov sur le site de la DREES](#)
- Site internet dédié à l'[enquête EpiCov](#)
- [EpiCov en 5 questions sur le blog de l'Insee](#), juin 2021
- [Près de 3 millions de personnes ressentent des soucis financiers à l'aube de la crise sanitaire](#), Insee Analyses Auvergne-Rhône-Alpes n°147, juillet 2022
- Impact démographique de la crise sanitaire : [une baisse tendancielle des naissances qui se confirme](#) après deux ans de crise, Insee Flash Auvergne-Rhône-Alpes n°104, juin 2022
- Impact démographique de la crise sanitaire : [une surmortalité qui perdure](#) jusqu'à début 2022, Insee Flash Auvergne-Rhône-Alpes n°105, juin 2022
- Le [bilan démographique 2020](#), Insee Dossier Auvergne-Rhône-Alpes n°9, octobre 2021
- [Dans les secteurs marchands, une perte d'activité globale](#) de 10 % entre mars 2020 et juin 2021, Insee Analyses Auvergne-Rhône-Alpes n°142, mars 2022

Publications à l'échelle régionale

Mortalité

- [Une surmortalité plus forte lors de la deuxième vague](#), Insee Flash Auvergne-Rhône-Alpes n°85, janvier 2021
- [2020 : une hausse des décès inédite](#) depuis 70 ans, Insee Première N°1847, mars 2021 (analyses régionales)
- Dans cet Insee Première : À l'automne, l'Auvergne-Rhône-Alpes a le plus fort excédent de décès

Confinement

- Confinement : 420 000 habitants vivent dans un [logement suroccupé](#), Insee Flash Auvergne-Rhône-Alpes n°71, avril 2020
- Un premier confinement aux conséquences financières plus importantes pour les [ménages savoyards et isérois](#), Insee Analyses Auvergne-Rhône-Alpes n°129, septembre 2021

Impacts économiques

- [Impacts économiques](#) de la crise sanitaire en Auvergne-Rhône-Alpes, Insee Conjoncture Auvergne-Rhône-Alpes, avril 2020

- [Bilan économique 2020 Auvergne-Rhône-Alpes](#), Insee Conjoncture Auvergne-Rhône-Alpes n°27, juillet 2021
- [L'emploi progresse, l'économie reste perturbée](#), Insee Conjoncture Auvergne-Rhône-Alpes n°28, juillet 2021
- Des signaux concrets de [reprise de l'économie régionale](#), Insee Conjoncture Auvergne-Rhône-Alpes n°29, octobre 2021
- Un recours au [télétravail](#) plus fréquent qu'en province, Insee Flash Auvergne-Rhône-Alpes n°92, sept 2021
- [Un actif sur 5 exerce une mission vitale](#) pour les besoins du quotidien, Insee Analyses Auvergne-Rhône-Alpes n°135, novembre 2021

Publications au niveau national & européen

Mortalité/démographie

- [Statistiques sur les décès : le mode d'emploi](#) des données de l'Insee en 7 questions/réponses, Le blog de l'Insee, mai 2020
- [Plus de décès pendant l'épisode de Covid-19](#) du printemps 2020 qu'au cours de la canicule de 2003, Insee Première n°1816, septembre 2020
- [En 4 vagues, l'épidémie de Covid-19](#) a causé 116 000 décès et lourdement affecté le système de soins, Insee Références, novembre 2021
- [Décès en 2020 et début 2021](#) : pas tous égaux devant la pandémie, Insee Références, novembre 2021
- Bilan démographique 2020 : avec la Covid, nette [baisse de l'espérance de vie et des mariages](#), Insee Première n°1846, mars 2021
- [Covid et mortalité en Europe](#) en 2020 : des statistiques à regarder de près, Le blog de l'Insee, février 2021
- La [fécondité se maintient](#) malgré la pandémie de covid-19, Insee Première n°1889, janvier 2022
- Impact de l'épidémie de covid-19 : [95 000 décès de plus qu'attendus](#) de mars 2020 à décembre 2021, Insee Première n°1902, avril 2022
- [Dans l'Est de l'Union européenne](#), en 2021, 28 % de décès en plus qu'en 2019, Insee Focus n°268, avril 2022

Confinement

- Confinement du printemps 2020 : [un impact économique différencié selon les départements](#), Insee Références, mars 2021
- Les [inégalités sociales à l'épreuve de la crise](#) sanitaire : un bilan du premier confinement, Insee Références, décembre 2020

Impacts économiques

- [Une année de crise Covid](#) : impact sur la dynamique de l'activité des entreprises en France, Documents de travail n°G2021-02, juillet 2021
- Moins à risque face à la Covid-19, [les jeunes adultes subissent les contrecoups économiques et sociaux](#) de l'épidémie, Insee Références, novembre 2021

Élodie DUTEILH, Sophie VICARIO & Stéphanie CLOUET, Agence d'urbanisme et de développement Clermont Métropole

Lors de cette intervention, qui fait suite aux échanges initiés lors de notre web-matinée du 24 mai dernier, l'Agence d'urbanisme et de développement Clermont Métropole (AUDCM) est revenue sur la thématique « santé et Covid-19 », une thématique examinée avec les habitant·es de la métropole. Deux méthodes ont été mises à l'honneur : l'enquête qualitative à travers l'étude « Jeunesse, c'est à vous ! » ainsi que l'analyse quantitative à travers l'édition 2022 de l'enquête « Allo Quartiers ».

I- Étude qualitative : Jeunesse, c'est à vous !

Élodie DUTEILH nous a présenté l'étude intitulée « Jeunesse, c'est à vous ! ». Il s'agit d'un travail en cours impliquant les étudiants du master 2 « Économie de la santé » dispensé au sein de l'université Clermont Auvergne. Aux côtés de l'AUDCM, ces étudiants sont allés à la rencontre d'autres jeunes pour mener cette étude exploratrice.

L'échantillonnage des jeunes enquêté·es ciblait des quartiers prioritaires de la politique de la ville (QPV) de la métropole de Clermont-Ferrand ainsi que des quartiers non intégrés à cette géographie servant de territoires témoins. Après avoir fait un point sur la méthodologie de l'enquête, notre collègue nous a présenté les constats phares des 1^{ers} résultats ainsi qu'un ensemble de verbatim nous permettant d'apprécier le vécu de ces jeunes interrogés.

Au second semestre 2022, vous pourrez retrouver les résultats de cette étude dans un rapport présentant l'analyse approfondie des récits de vie des jeunes rencontrés.

II- Enquête quantitative : Allo quartiers

« Allo Quartiers » est un des outils développés par l'AUDCM dans le cadre de son observatoire social urbain, le NOUS. Cet outil permet de prendre la mesure des phénomènes sanitaires et sociaux à l'œuvre dans les quartiers de la métropole. Plus précisément, Allo Quartiers est une enquête téléphonique de large envergure.

Lors de cette intervention, Sophie VICARIO nous a présenté la réédition d'Allo Quartiers. En effet, cette enquête a été initialement conduite en 2017 sur le territoire de la métropole clermontoise. En 2022, nos collègues de l'AUDCM poursuivent leurs travaux et pourront notamment réaliser des comparaisons entre les résultats issus d'Allo Quartiers 2017 (1500 enquêté·es) avec ceux de l'enquête de cette année.

Présentations et ressources supplémentaires

- Support des présentations (bientôt disponibles en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- [Présentation du NOUS sur le site de l'AUDCM](#)
- [Les publications du NOUS](#), l'observatoire social et urbain de l'AUDCM
- Allo Quartiers 2017 Méthodologie (vidéo) : [C'est quoi Allo Quartiers ?](#)
- [Flash Allo Quartiers Méthodologie](#)
- Flash Allo Quartiers Enquête 2017 [Numérique, février 2020 \(publication\)](#)
- Flash Allo Quartiers Enquête 2017 [Fracture numérique \(vidéo\)](#)
- Flash Allo Quartiers Enquête 2017 [La santé, juillet 2020 \(publication\)](#)
- Flash Allo Quartiers Enquête 2017 [La santé \(vidéo\)](#)
- Flash Allo Quartiers Enquête 2017 [Insertion & emploi, juin 2021 \(publication\)](#)
- Flash Allo Quartiers Enquête 2017 [Insertion & emploi \(vidéo\)](#)
- Site dédié à la [participation à l'enquête Allo Quartiers 2022](#)

Le « petit plus » : à l'occasion de cette journée d'échanges, l'AUDCM nous a apporté deux publications relatives à l'accompagnement du protocole d'engagements renforcés et réciproques (PERR) :

- [Accompagner le PERR, la méthode du scoring](#) (synthèse des indicateurs), Notre observatoire Urbain et Social, AUDCM, octobre 2021
- [Accompagnement PERR, observation du changement social, urbain et économique des quartiers prioritaires](#), Notre observatoire Urbain et Social, AUDCM, octobre 2021

IMPACTS DE LA CRISE SUR LE MARCHÉ DU TRAVAIL EN AUVERGNE-RHÔNE-ALPES

Vincent GIQUET, Direction régionale de Pôle emploi Auvergne-Rhône-Alpes

Au cours de cette présentation, Vincent Giquet a illustré l'impact de la crise sanitaire sur le marché du travail en Auvergne-Rhône-Alpes à travers l'évolution de plusieurs indicateurs depuis le début de cette crise, marqué par un 1^{er} confinement strict de la population en mars 2020, puis au cours des différentes vagues qui ont succédé.

Pour chacun de ces indicateurs (emploi salarié, embauches, demandeurs d'emploi...) nous avons examiné : son niveau d'avant crise, la situation de la région par rapport à la moyenne nationale puis son niveau aujourd'hui. Avec cette idée de comparer ces différents indicateurs de suivis de l'emploi dans la région avec leur niveau d'avant crise, une question reste tout de même en suspens : Combien de temps encore allons-nous faire référence à la « période d'avant-crise » ?

Cette intervention fût également l'occasion de découvrir et/ou se rappeler de l'existence de l'observatoire de Pôle emploi Auvergne-Rhône-Alpes, observatoire en ligne depuis janvier dernier.

Présentation et ressources supplémentaires

- Support de la présentation (bientôt disponible en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- [Impacts de la crise sanitaire sur le marché du travail en Auvergne-Rhône-Alpes](#) (pour apprécier la dernière mise à jour des indicateurs, préférez consulter la présentation)
- [Site de l'observatoire](#) de Pôle emploi Auvergne-Rhône-Alpes
- [Vidéo de présentation de l'observatoire](#) de Pôle emploi Auvergne-Rhône-Alpes

OBJECTIVER LES EFFETS DE LA CRISE AFIN D'ÉCLAIRER LA DÉCISION POLITIQUE (2^{ème} partie)

Laurence LANGER-SAUTIÈRE, Direction du développement territorial de la Ville de Lyon

Lors de notre web-matinée du 24 mai dernier, Laurence LANGER-SAUTIÈRE, accompagnée de Laurence FILLAUD-JIRARI, sont venues nous présenter l'expérimentation GAÏAMUNDI.

Retrouvez ci-dessous le compte-rendu de notre web-matinée du 24 mai 2022 sur la 1^{ère} partie de cette intervention.

Comment objectiver les effets de la crise afin d'éclairer la décision politique ? (1^{ère} partie) 24/05/22

Laurence LANGER-SAUTIÈRE, Responsable de la Mission Observation Évaluation à la Direction du Développement Territorial de la ville de Lyon & Laurence FILLAUD-JIRARI, Chargée de mission Observation sociale, évaluation et prospective à la Direction Égalité sociale et territoriale de la ville de Villeurbanne

Cette intervention nous a proposé le partage des réflexions d'un groupe d'impact qui s'est monté sur le bassin lyonnais avec l'objectif d'apporter des éléments de réponse à la question suivante : comment observer au mieux l'impact de la crise afin de cibler les actions potentielles auprès des populations et/ou sur des territoires les plus vulnérables ?

Plus précisément, le groupe d'impact « Bassin lyonnais » est le 1^{er} groupe d'impact s'inscrivant dans le cadre de l'expérimentation GAÏAMUNDI : un projet de déploiement national de la cartographie interactive auprès des collectivités territoriales. Réunissant à ce jour 4 communes du bassin lyonnais, le groupe conduit ses réflexions en s'appuyant sur le dispositif de cartographie interactive de la ville de Lyon (la plate-forme VLKO).

La démarche GAÏAMUNDI vise à soutenir un processus communautaire d'aide à la compréhension et à la décision reposant sur le partage de connaissances (informations, données, indicateurs) dans le cadre d'un travail collaboratif. Elle tend à déployer les usages de la cartographie interactive utilisée depuis plus de 20 ans par la ville de Lyon dont la plate-forme de ressources VLKO a été récompensée par un prix Territoria d'Or en 2019. Pour en savoir davantage sur l'expérimentation, consultez les ressources disponibles ci-dessous.

Ainsi, sur la base de l'exploitation de plus de 500 indicateurs cartographiés, le groupe d'impact « Bassin lyonnais » associe des données quantitatives et qualitatives dans une logique d'aide à la décision : c'est bien la confrontation entre l'expertise et la connaissance des territoires aux indicateurs disponibles qui permet la bonne orientation des actions à déployer auprès de la population.

La ville de Villeurbanne a intégré ce groupe d'impact. Laurence FILLAUD-JIRARI nous a présenté les intérêts pour Villeurbanne de s'associer à cette démarche. Ses propos ont été étayés par l'exemple de 3 expérimentations menées à Villeurbanne liant observation sociale, repérage et identification des personnes concernées et mise en œuvre d'actions ciblées auprès d'enfants en situation de rupture numérique pendant les vacances de printemps 2020 pour une offre de loisirs par téléphone, de familles bénéficiaires des aides alimentaires mises en place dans le cadre du plan d'urgence de l'État, ou encore d'accès aux loisirs pour des enfants y accédant peu ou pas (très bas quotient familial, familles en très grande précarité). Ces expérimentations ont donné lieu à des changements pérennes dans l'offre et le fonctionnement de la collectivité (simplification des modalités d'inscription, procédures d'accompagnement des familles, ajout d'une aide financière loisirs dans les aides facultatives du CCAS...).

Enfin, Laurence LANGER-SAUTIÈRE a repris la parole pour nous présenter le travail d'exploitation des indicateurs cartographiés (et notamment la question des seuils à utiliser et à confronter avec la connaissance du terrain). Parmi les préoccupations abordées par le groupe, le décrochage scolaire ainsi que la suroccupation des logements ont servis d'exemples ici.

Lors de notre journée du 21 juin, nous avons poursuivi les échanges alors initiés le 24 mai. Laurence LANGER-SAUTIÈRE nous notamment permis de mieux saisir l'intérêt de cette expérimentation en appréciant un exemple de déclinaison de la démarche sur le territoire ardéchois.

Présentation et ressources supplémentaires

- Support de la présentation (bientôt disponible en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- Retour sur l'atelier PFOSS du 28 janvier 2021 [« VLKO : plate-forme de cartographie interactive au service du débat »](#)
- [Présentation de la démarche GAÏAMUNDI](#)
- Vers le site d'informations du projet GAÏAMUNDI : www.gaiamundi.org
- Vers la partie « métier » (boîte à outils/module de cartographie) du projet GAÏAMUNDI : [la fabrique](#)

Lucas JOUNY, Agence d'urbanisme de la Région Grenobloise, AURG

Lucas JOUNY nous a proposé une intervention en deux temps.

La 1^{ère} partie de son intervention a été consacrée aux résultats issus d'un travail réalisé dans le cadre du diagnostic social métropolitain mené auprès des professionnel·les de l'action sociale afin de recueillir leur ressenti. Après avoir précisé les contours méthodologiques de ce travail reposant sur la compilation des données recueillies grâce à l'exploitation d'outils, de méthodes et de sources de natures différentes et complémentaires (questions ouvertes, ABS, focus-groupes et entretiens collectifs, rapport d'activité...), Lucas JOUNY nous a présenté les 5 principales conséquences de la crise sanitaire dans les domaines de la santé et du social qui en sont ressorties (par ordre d'importance décroissante) : la dégradation de la santé mentale, l'accroissement de la demande d'aide alimentaire, l'augmentation de la fracture numérique, le poids de la solitude et la phobie sociale, la montée des violences dont les violences conjugales.

La 2^{nde} partie quant à elle nous a permis d'apprécier les conclusions d'un travail inscrit dans le cadre du suivi du Contrat de ville. Celui-ci, s'appuyant sur l'expertise des professionnel·les intervenant au sein des quartiers prioritaires de la politique de la ville et la confrontation de leurs propos recueillis en 2019-2020 avec ceux d'aujourd'hui, a permis l'identification des impacts de la crise qui se sont cristallisés et qui perdurent encore d'un côté (tels que la dégradation de l'état de santé des habitant·es en termes de surpoids/obésité, problèmes dentaires et santé mentale, et la perte de confiance dans les institutions publiques) et d'un autre côté, de ceux qui semblent au contraire s'être « éteints » pour laisser place à un retour à la « normale ».

Présentation et ressources supplémentaires

- Support de la présentation (bientôt disponible en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- Contrat de ville Grenoble-Alpes Métropole : [bilan d'étape](#)
- Contrat de ville Grenoble-Alpes Métropole : [focus-groupes avec les professionnel·les des quartiers](#)
- Contrat de ville Grenoble-Alpes Métropole : [évolutions des territoires de Contrat de Ville 2015-2020](#)